



Este boletín, publicado mensualmente desde la Asociación de Derechos Humanos Tutela Legal “Dra. María Julia Hernández”, pretende brindar un panorama regional de las principales noticias sobre movilidad humana.

El 16 de marzo se anunció, a través de las redes sociales, que El Salvador recibió a 23 miembros de la pandilla MS-13 y 238 venezolanos desde Estados Unidos, quienes permanecerán por tiempo indefinido en el Centro de Confinamiento del Terrorismo (CECOT).

El presidente inconstitucional, Nayib Bukele, aseguró que todos los venezolanos eran miembros del Tren de Aragua. Sin embargo, EE. UU. desmintió esta afirmación al revelar que 137 venezolanos eran miembros de dicha agrupación y habían sido deportados del territorio estadounidense bajo la invocación de la Ley de Enemigos Extranjeros, mientras que 101 venezolanos habían sido expulsados por su situación migratoria irregular, bajo el título 8 del Código de Estados Unidos.

La directora para las Américas de Amnistía Internacional, Ana Piquer, afirmó que los 238 venezolanos no fueron deportados sino expulsados sin orden de traslado “al parecer para cumplir cárcel por tiempo indefinido en un sistema en el que se ignoran los derechos humanos fundamentales”.

Además, dichas expulsiones se realizaron a pesar de que un juez federal emitiera una orden judicial que prohibía realizarlas. Estas acciones reflejan “un desprecio manifiesto de las obligaciones de Estados Unidos en materia de derechos humanos” y el avance hacia prácticas autoritarias.

Ante este escenario, el Gobierno salvadoreño solo se ha limitado a divulgar, a través de las redes sociales, estos traslados como un logro, sin dar explicaciones sobre qué normativas justifican el encarcelamiento de estas personas en el CECOT.

Otro aspecto preocupante en cuanto a la forma en la que se está abordando la migración, principalmente hacia EE. UU., es el uso de fuerzas militares, las cuales no están capacitadas para ser agentes de migración.

En Guatemala, el presidente Bernardo Arévalo ordenó reforzar la frontera con México, con el objetivo de frenar el tráfico ilícito de armas, drogas y el flujo de la migración irregular. Asimismo, en febrero de este año, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, acordó realizar el despliegue de 10,000 miembros más de la Guardia Nacional en la frontera norte de México, como resultado de un acuerdo con EE. UU. para evitar la amenaza de la imposición de aranceles.

Según la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA, por sus siglas en inglés), “quienes han llegado a la frontera entre EE.UU. y México desde 2024, más del 40 % son niños y niñas o padres con niños y niñas” y no es una población que requiera ser abordada por militares.

WOLA concluyó que el respaldo a las fuerzas armadas para abordar la migración conlleva “graves riesgos para los derechos humanos y la democracia”. Normalizar la presencia de los ejércitos, asumiendo tareas para las cuales no han sido entrenados, “amenaza con acelerar el retroceso de un elemento clave en las transiciones de las dictaduras a la democracia”.

Nacionales

Las expulsiones ilegales a El Salvador ponen vidas en peligro al haber un estado de excepción en vigor



Según información pública disponible, han sido expulsados individuos que estaban en pleno proceso judicial, que fueron arrestados a pesar de que cumplieran sus obligaciones en materia de inmigración.

El Salvador habría recibido 22 vuelos con deportados de Estados Unidos durante 2025



En los dos primeros meses del año, El Salvador sería el tercer país que más vuelos de deportación ha recibido desde Estados Unidos, únicamente superado por Guatemala (55) y Honduras (46).

"Se necesita una respuesta regional para la migración"



Tutela Legal MJH y COFAMIDE presentaron diagnóstico de migración salvadoreña en el quinquenio 2019-2024. Señalaron que es necesario coordinar una estrategia regional para poder enfrentar el problema.

El sueño americano roto: Mujeres salvadoreñas y el dolor de la deportación



Las caravanas migrantes de 2018 incluyeron un número significativo de mujeres salvadoreñas. Estas caravanas resaltaron la magnitud de la migración irregular desde Centroamérica.

Internacionales

El tránsito por el Darién es ahora a la inversa y puede generar alertas

En los municipios cercanos al Darién, los consejos comunitarios de la zona pidieron prestar atención al flujo, pues temen que las rutas de regreso sean cooptadas nuevamente por actores armados.



Guatemala refuerza sus fronteras con militares para frenar tráfico ilícito y migración irregular



"Cinturón de Fuego Occidente" es el nombre de la operación militar que se ejecuta desde 2024 a lo largo del límite político internacional entre Guatemala y México con una extensión de casi 1,000 kilómetros y que ha sido reforzada en los últimos días.

Más de 60,000 nicaragüenses "en peligro" de deportación tras el fin del parole en Estados Unidos



Los nicaragüenses que, en su momento, no lograron cambiar su estatus, perderán su permiso de permanencia legal en Estados Unidos y la autorización para trabajar asociada a este permiso. Además, podrían ser expulsados del país, según expertos.

Disminuye la migración de personas en tránsito por territorio hondureño



El Comisionado Nacional de los Derechos Humanos (Conadeh) informó que la migración de personas por territorio hondureño disminuyó drásticamente al pasar de 107,271 en los primeros 72 días del 2024 a 12,868 durante el mismo periodo del 2025.

“No somos animales”: migrantes rechazan encierro en albergues de Costa Rica y Panamá



Bajo presión de Trump, Costa Rica y Panamá son “puentes” de deportación. En el Catem y San Vicente ahora también hay más de 200 asiáticos deportados por Estados Unidos que rechazan ser repatriados, como los afganos e iraníes.

Los soldados no son policía fronteriza: los peligros de usar militares contra las personas migrantes

Su función es defender a un Estado contra agresiones o mantener el orden en situaciones de emergencia extrema. No están entrenados para ser policías, quienes, como civiles, tienen la responsabilidad de proteger y servir a la población con un uso mínimo de la violencia.

Migrantes enfrentan precariedad laboral en México mientras esperan trámites de asilo

Miles de migrantes abandonan su trayecto hacia Estados Unidos y ahora trabajan en la informalidad en la frontera sur de México, desde albañiles hasta trabajadores sexuales.

En una cuenta regresiva, migrantes ponen en la Justicia su lucha contra las deportaciones de Trump



Migrantes de Ucrania, Afganistán, Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela, junto con organizaciones humanitarias, demandaron a la Administración Trump por eliminar los programas de 'parole humanitario', que les permitió vivir legalmente en EE. UU.

Otros titulares:

- EUA deporta a El Salvador a otros 17 supuestos miembros del Tren de Aragua y MS-13
- Diálogo y fe: Pastoral de Movilidad Humana impulsa reflexión sobre migración y acogida en Costa Rica
- Trump revoca el parole humanitario a más de 500,000 migrantes de Cuba, Venezuela, Nicaragua y Haití
- Kristi Noem visita megacárcel de El Salvador y envía advertencia a "inmigrantes ilegales criminales"